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Aos dezenove dias do mês de abril de dois mil e vinte e dois, às nove horas, reuniu-se 1 

ordinariamente o Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Comércio Exterior (COMEX) 2 

através de encontro virtual na plataforma Mconf. PARTICIPANTES: Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio 3 

(ICEAC), presidente do NDE; Profª. Drª Lívia Madeira Triaca (ICEAC); Prof. Dr. Fernando Comiran; 4 

Prof. Dr. Jorge Alberto Orellana Aragon (ICEAC); Prof. Dr. Rafael Mesquita Pereira (ICEAC) e Prof. Dr. 5 

Ricardo Aguirre Leal. CONVIDADOS: Profª. Drª Gabriela de Moraes Kyrillos e Profª. Drª Pâmela 6 

Amado Tristão (ICEAC). JUSTIFICOU AUSÊNCIA: Prof. Dr. Pedro Henrique Soares Leivas (ICEAC). 7 

PAUTA: 1) Aprovação da ata 2/2022; 2) Acordo de cooperação com a prefeitura de Santo Antônio 8 

da Patrulha; 3) Normativa da curricularização da extensão; 4) Diretrizes para retomada presencial 9 

das atividades; 5) Programação da acolhida cidadã; 6) Solicitação de quebra de pré-requisito para 10 

cursar Econometria I; 7) Assuntos gerais. ASSUNTO 1: Aprovação da ata 2/2022. O prof. Ricardo 11 

Saraiva Frio informou que a ata foi enviada por e-mail (juntamente à convocação da reunião). A ata 12 

foi aprovada por unanimidade. ASSUNTO 2: Acordo de cooperação com a prefeitura de Santo 13 

Antônio da Patrulha. A profª Lívia Madeira Triaca relatou a reunião com o representante da 14 

prefeitura do município de Santo Antônio da Patrulha, indicando que a ideia da prefeitura é contar 15 

com os estudantes para auxiliar na internacionalização de empresas locais. A profª Lívia Madeira 16 

Triaca sugeriu que o projeto fosse realizado em conjunto com a RIEX (empresa júnior). O prof. 17 

Ricardo Saraiva Frio recordou que essa parceria poderia render horas em extensão, lembrando da 18 

necessidade da curricularização da extensão, mas que a parceria irá exigir muitas horas de trabalho. 19 

O prof. Fernando Comiran relatou da proximidade da FURG com a prefeitura de Santa Vitória do 20 

Palmar e indicou que possivelmente haverá um acordo de cooperação entre ambas. O prof. 21 

Fernando Comiran recordou a necessidade de formalização da parceria, seja através de um termo 22 

de cooperação ou do registro de projeto no sistema. O prof. Rafael Mesquita Pereira manifestou 23 

preocupação com projeto, entendendo que haverá necessidade de deslocamento até Santo Antônio 24 

da Patrulha e uma grande dedicação dos envolvidos, complementando que acredita que o corpo 25 

docente do curso não dará conta dessa tarefa. O prof. Ricardo Saraiva Frio concordou com a 26 

manifestação e indicou que podem faltar alunos interessados no projeto. A profª. Lívia Madeira 27 

Triaca informou que o representante da prefeitura está ciente da necessidade de reuniões online e 28 

que as demandas apresentadas estão no escopo das atividades do RIEX. O prof. Ricardo Saraiva Frio 29 

informou que entraria em contato com a RIEX para discutir a parceria. O prof. Ricardo Aguirre Leal 30 

sugeriu registrar esse projeto de extensão para a RIEX. O prof. Fernando Comiran apontou a 31 

possibilidade de alunos externos a RIEX participarem do projeto em troca de horas em extensão. 32 

ASSUNTO 3: Minuta sobre retorno das atividades presenciais. O prof. Ricardo Saraiva Frio indicou 33 

que a normativa da curricularização da extensão foi finalizada e que enviou por e-mail a todos 34 

docentes. O prof. Ricardo Saraiva Frio recordou que existe um grupo de professores que trabalharão 35 

na adequação da reforma ao PPC e que serão realizados ajustes em outras normativas do curso. O 36 
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prof. Rafael Mesquita Pereira indicou que a extensão poderá funcionar por níveis, conforme o aluno 37 

avança no curso. Com relação ao regimento de TCC, o prof. Rafael Mesquita Pereira indicou que há 38 

um ceticismo com o atual sistema de notas em TCC e que não há previsão no regimento para 39 

aprovação mediante correções. A profª. Lívia Madeira Triaca reforçou a necessidade da inclusão da 40 

aprovação mediante correções e que as defesas ocorrem durante a semana de provas, havendo 41 

tempo para correção dos alunos. ASSUNTO 4: Diretrizes para retomada presencial das atividades. 42 

O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que enviou as normativas relacionadas com o retorno 43 

presencial por e-mail. O prof. Ricardo Saraiva Frio destacou que ocorreram algumas alterações na 44 

versão final da normativa, se comparada com a minuta, manifestando preocupação com a avaliação 45 

das atividades para alunos em RED-especial, visto que a normativa não deixa explicita a 46 

possibilidade de avaliação presencial, porém, relatou também que se informou com a PROGRAD e 47 

foi informado da possibilidade de avaliação presencial, juntamente com os demais alunos. As profª. 48 

Gabriela de Moraes Kyrillos e Lívia Madeira Triaca concordaram que a normativa não deixou claro a 49 

função da avaliação para alunos em RED-especial. O prof. Fernando Comiran destacou que existem 50 

salas vazias no turno da noite, possibilitando a realização de atividades em mais de uma sala, sem 51 

risco a alunos que precisam manter distanciamento. ASSUNTO 5: Programação da acolhida cidadã. 52 

O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que encaminhou a programação da acolhida cidadã por e-mail 53 

e recordou que o evento é voltado apenas aos alunos ingressantes, a única atividade a todos os 54 

alunos é a aula magna no dia 28 de abril. ASSUNTO 6: Solicitação de quebra de pré-requisito para 55 

cursar Econometria I. O prof. Ricardo Saraiva Frio relatou que recebeu a solicitação das alunas 56 

Gabrielly Zuquim Ferreira Pereira (matrícula: 124515) e Stephanie da Silva dos Santos (128822) para 57 

cursarem Econometria I (07298) sem aprovação em Método de Análise Econômica II (07429). O 58 

prof. Ricardo Saraiva Frio informou que as alunas solicitaram a quebra para concluir o curso ao final 59 

do ciclo 2022.2, em caso de aprovação nas disciplinas. A profª. Lívia Triaca Madeira manifestou-se 60 

favorável a quebra para ambas as alunas. O prof. Ricardo Saraiva Frio apontou que o NDE já aprovou 61 

quebras no passado, mas que a situação atual é diferente, pois em um dos casos houve reprovação 62 

na disciplina de Métodos de Análise Econômica II. O prof. Ricardo Saraiva Frio ponderou que poderia 63 

ser inviável tomar decisões distintas a ambas as solicitações. A profª. Lívia Triaca Madeira indicou 64 

que, em caso de aprovação, ambas irão se formar no prazo de um ano, devendo permitir a quebra. 65 

O prof. Rafael Mesquita Pereira concorda com a quebra de pré-requisito, mas manifestou 66 

preocupação com a falta de base para a realização de Econometria I. O prof. Ricardo Saraiva Frio 67 

abriu para votação e todos os presentes concordaram com a quebra de pré-requisito. ASSUNTO 7: 68 

Assuntos gerais. O prof. Ricardo Saraiva Frio indicou que o processo de matrículas ainda está em 69 

andamento, porém houve baixa procura por disciplinas optativas. O prof. Ricardo Saraiva Frio 70 

exemplificou o caso da profª. Samanda Rosa, responsável por duas disciplinas optativas com apenas 71 

um aluno em cada. O prof. Ricardo Saraiva Frio continuou sua manifestação indicando que o ideal 72 

seria que os professores assumissem ao menos uma disciplina obrigatória por semestre. A profª. 73 

Lívia Madeira Triaca indicou que isso pode ser uma situação pontual, pois houve a transição de QSL 74 

e os alunos do antigo quadro já possuem carga suficiente em disciplinas optativas. O prof. Rafael 75 

Mesquita Pereira apontou para o baixo número de alunos que ingressam no curso. O prof. Ricardo 76 

Saraiva Frio indicou que apenas 18 alunos ingressaram no curso no ciclo letivo 2022.1. A profª. Lívia 77 

Madeira Triaca sugeriu que se discuta a carga horária dos docentes no futuro, considerando a 78 

atuação na pós-graduação. O prof. Ricardo Saraiva Frio sugeriu repensar a oferta das disciplinas 79 

optativas, pois os alunos têm várias opções em disciplinas dos outros cursos do campus, preterindo 80 
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as disciplinas do Comércio Exterior. Com relação a situação da profª. Samanda Rosa, estipulou-se 81 

que se a situação permanecer após o acerto de matrículas, as matérias serão canceladas e ela atuará 82 

em colegiado em outras disciplinas do curso. Não havendo mais nada a tratar, a reunião foi 83 

encerrada às 11 horas. 84 

 

Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio 

Presidente do NDE/COMEX 

 

 

 


